



Columnas ESTATALES

21 de agosto 2024

SE COMENTA

Que quién sabe si será suficiente para incendiarle la pradera a don **Juan Zepeda**, franquiciatario de **Movimiento Ciudadano** en el Estado de México, ahora que viene el proceso para relevarlo en la dirigencia mexiquense: además de salir un segundo gallo a disputar el título, ahora un grupo de fundadores municipales del partido se pronunciaron por impedir la asamblea electiva, pues señalan que, con dados cargados a favor de la alfil de **Zepeda**, no hay condiciones para que se realice.

Ahora el líder naranja tendrá que tejer fino para que no haya una ruptura que termine engrosando las filas de la **4T**, pues está de moda entrarle como resentido a la corriente en el poder a través de sus aliados, como **el Verde**. El tiempo muy pronto lo dirá.

Que continúan las buenas noticias en lo referente al **Desarrollo Económico**, Secretaría a cargo de **Laura González**, pues ayer se anunció una megainversión de la automotriz **Stellaris** por más de mil 600 millones de dólares en su planta de Toluca. Aquí harán **Jeeps** eléctricos para EU y Canadá. El anuncio fue encabezado también por el Secretario de Gobierno, **Horacio Duarte**, y la Secretaria de Economía federal, **Raquel Buenrostro**. De ese tamaño la importancia de este suceso. El presidente de Stellaris para México, **Carlos Quezada**, destacó el apoyo y acompañamiento de los gobiernos federal y estatal.

Por cierto, fue notorio que a pesar de lo relevante de este tema la gobernadora **Delfina Gómez** decidió mejor estar presente de nuevo en **Chalco**, al pendiente de los damnificados por las inundaciones, a quienes les reiteró el apoyo de su administración.

Que en cambio, el que acudió muy sonriente a la foto empresarial fue el alcalde de Toluca, **Juanito Maccise**, de quien ya no extraña que se desentienda de la situación de la capital, sobre todo en seguridad pública. Ayer mismo, hartos de la delincuencia, vecinos de la colonia **Tecaxic** quisieron hacer justicia por propia mano e intentaron linchar a tres presuntos ladrones que desde hace tiempo tenían identificados.

Si esto no es **una llamada de atención para el presidente municipal**, quién sabe qué esté esperando que suceda para medio reaccionar y ponerse a trabajar al menos los meses que le quedan en el cargo. ■

EN LOS PASILLOS

RECONOCIMIENTO

Dicen que festejan en la Secretaría de Finanzas la calificación otorgada por **Moody's**, donde se ratificó la **alta** calificación del Estado de México en "AA" con perspectiva **Estable**. Esto es debido a que tiene los balances operativos **sólidos**, así como un nivel de **endeudamiento** moderado. Por cierto, esta calificación se tiene contemplado **aliente** la llegada de **inversión** a la entidad mexiquense.

MANO DURA

Aseguran que el titular de la Secretaría de Movilidad, **Daniel Sibaja**, pondrá mano dura en materia de **concesiones** al transporte público masivo de pasajeros. Así, las **empresas** del Mexibús y del Mexicable tendrán que poner mucha **atención** para cumplir las **normas** establecidas, pues aseguran, no les temblará la **mano** para imponer **multas** e incluso retirar concesiones.

SIGUEN DUDAS

Comentan que pese a los comentarios del presidente del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de México, **Gerardo Becker Ania**, donde asegura, los 30 millones de pesos **perdidos** en diciembre del año pasado por un **hackeo** a sus **cuentas bancarias**, fueron reintegrados en un lapso de **48 horas**, de acuerdo con algunas magistraturas **no** hay claridad de qué pasó, pues se **presume** que **contrataron** una aseguradora que cubrió los daños.

POR MANDADERO

Cuentan que las investigaciones sobre la **desaparición** del **comisario** de **Temascalcingo** hacen imposible ocultar lo que era evidente, los **cárteles** tienen **coptadas** a **policías** municipales, situación confirmada con el **arresto** del director de la policía de Acambay, al hacerla de **mandadero** de un **grupo rival**.



VALLE DE MÉXICO

Urge programa emergente para reparar el gran deterioro de vialidades

La gran mayoría de las vialidades principales del Valle de México tienen un deterioro considerable, que se agudizó tras las intensas lluvias de los días recientes, enormes baches e incluso socavones, provocan accidentes, graves daños en los vehículos y exponen la vida de los conductores y pasajeros del transporte público.

Los casos más graves registrados en la última semana, son: en la colonia el Chamizal en Ecatepec, en donde un socavón literalmente se tragó una camioneta; y en la carretera Lechería Cuautitlán, un enorme bache tapado por la inundación provocó que se hundiera toda la parte delantera de un automóvil.

Entanto que el recorrido en el boulevard Ávila Camacho (Periférico), debe hacerse a baja velocidad y esquivando una gran cantidad de baches, muchos de ellos profundos y de gran tamaño.

Todas las vialidades de esta zona metropolitana son conflictivas, y en especial es esta temporada de lluvias, por lo que es urgente que las autoridades competentes ya sean estatales o municipales a las que les correspondan, las principales vialidades, implementen un programa emergente para atender esta complicada situación, antes de que ocurra un seceso que lamentar en la que pierdan la vida personas.

Región Volcanes

En Chalco, ven la tormenta y no se hincan

El Dios Tláloc castiga al municipio de Chalco y es que además de los graves problemas que tienen por las inundaciones que no se ve a corto plazo puedan las autoridades resolver.

Los conflictos entre el alcalde Miguel Gutiérrez y la diputada Anaís Burgos siguen, y los mensajes de des-

aprobación de las acciones de cada uno aprovechan las redes sociales para enviar mensajes intimidatorios.

Por un lado el edil Gutiérrez Morales hace una pregunta al aire para cuestionar qué paso con dos y medio millones de pesos que la Cámara de Diputados entregó para apoyo a la comunidad y esto fue en respuesta porque locatarios del mercado municipal que son simpatizantes a la diputada local, se manifestaron la semana pasada en protesta porque el comercio informal ha incrementado en el primer cuadro, lo que merma sus ganancias, y es que esta guerra de egos entre el edil y la diputada no tiene tampoco solución, por eso pagan justos por pecadores y son castigados por disputarse al bello municipio de Chalco.

Continuando con problemas, los damnificados tendrían mayor certeza de las acciones que realiza el gobierno si fueran informados oportunamente, sin embargo, niegan el acceso a medios de comunicación a las reuniones de protección civil.

Región Zumpango

Respiran nerviosismo

Nadie quiere pensar mal, pero hay sucesos que van saliendo de la cotidianidad en un municipio de Zumpango, un pueblo que por generaciones tuvo un fuerte arraigo a sus costumbres, hoy se ha perdido el rumbo, hasta respirar violencia y lamentablemente muerte.

El tema se resume en ataque y muerte entre servidores públicos; hoy le tocó al sexto Regidor de esta polémica administración que ya va para seis años, el licenciado en suplencia del regidor, tomó el encargo hace algunos meses, ahora un espacio en la sala de Cabildo permanecerá ausente, por quien sabe cuánto tiempo.

El ambiente de nerviosismo se presenta entre los habitantes que día a día padecen las vicisitudes de la delincuencia y un gobierno que ha sido evidenciado por sus amenazas y extorsiones por sectores, organizaciones y ciudadanía en general, los vecinos consideran que ellos también están nerviosos, porque es una carrera contra el tiempo el cobro de espacios entre comerciantes, igual en la constante aparición de cuerpos victimados, en la extorsión de policías en unidades y a bordo de grúas, en carreteras de acceso al municipio y en asaltos.

Los habitantes manifiestan su temor, pero sobre todo su hartazgo y piden encarecidamente que el gobierno del Estado haga acto de presencia, pero no a puerta cerrada, sino que escuche a los habitantes.

Región Texcoco

Los municipios gobernados por el PRI, aledaños a Texcoco son un ejemplo de la decaída de este partido donde la inseguridad está a la orden del día, dónde se puede presumir de obras públicas pero poco en materia de salud, seguridad y tranquilidad para la ciudadanía.

Hace unos días fue realizado un cateo dentro del municipio de Tepetlaoxtoc en el que encontraron automóviles con reporte de robo, además de autopartes.

En esta ocasión los hechos sucedieron en la comunidad de Apipilhuasco, en la que también se han reportado por medio de denuncias ciudadanas en redes sociales de robo de vehículos y asaltos a motocicletas sin obtener alguna postura del gobierno encabezado por Ismael Olivares.

Otros hechos que la ciudadanía ha declarado que suceden en la demarcación son los asaltos en la carretera hacia Calpulalpan, trayecto que desde la entrada al municipio ya es peligrosa por la oscuridad además de la nula vigilancia por parte de seguridad pública.

Zona Oriente

C4 en Chimalhuacán

Hace unos días fue inaugurado el nuevo Centro de Control, Comando, Comunicación y Cómputo (C4) en Chimalhuacán, uno de los municipios más poblados de la entidad y considerado uno de los más violentos.

Y es que en Chimalhuacán el delito que más aqueja a los vecinos es la extorsión, seguido del homicidio doloso, donde la colonia Acuitlapilco, primera y segunda sección, además de los barrios Santa María Nativitas y San Agustín registran mayor incidencia.

Los extorsionadores irrumpen en mercados, comercios establecidos y en una nueva modalidad a arrendatarios, donde llegan, investigan donde hay un casero que tenga casas o locales comerciales para rentar y cometer el ilícito.

Si bien, en lo que va del año Seguridad Pública de Chimalhuacán ha detenido a 21 personas por extorsión, autoridades reconocieron que este delito es uno de los de mayor impacto en el municipio.

El delito de extorsión no solo daña a Chimalhuacán sino a todo el país y el presidente de la república Andrés Manuel López Obrador ha admitido que el único delito que no ha logrado disminuir durante su gobierno es la extorsión.

La ciudadanía esperan que este moderno centro mejore las condiciones de seguridad en el municipio, donde muchos comerciantes se han visto obligados a cerrar sus negocios por las extorsiones y el pago de cuotas, perdiendo su patrimonio.

COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco

La primera
presidenta

El próximo 1 de octubre se inicia una nueva época para nuestro país. Por primera vez en 200 años tendremos una mujer científica de presidenta: Dra. Claudia Sheinbaum. A mi me genera, desde antes de su candidatura, la máxima simpatía. Le aplaudí varias políticas en su paso por el Gobierno de la CDMX. Espero avances muy importantes en las políticas gubernamentales exitosas iniciadas por el Presidente López Obrador para el Segun-

do Piso de la Cuarta Transformación. Destacan la Política Social, Política Económica, Política Fiscal, Política Energética, Política Laboral, Política de Transporte Ferroviario, Política de Comunicación Gubernamental, entre otras.

Tiene desafíos y oportunidades en la Política Educativa, Política de Salud, Política de Seguridad Interior, Política Exterior, Política Hidráulica, Política Pesquera, Política Alimentaria, Agropecuaria, Ganadera y Forestal, Política de Transporte Aéreo, Política Marítima, Política de Telecomunicaciones, Política de Desarrollo Rural, Política de Desarrollo Urbano e Infraestructura, entre otras.

Esperemos que la oposición se recupere de su enorme desprestigio, para bien del próximo gobierno. México necesita una oposición crítica, constructiva, como alternativa de gobierno siempre hace falta, evita, entre otros males, conflictos al interior del equipo y fuerza política y es canal de inconformidades que siempre existen. Como señalaba Jesús Reyes Heróles: lo que resiste, apoya.

La Presidenta Sheinbaum ha delineado el rumbo de su gobierno en el Documento

“100 pasos para la transformación”. En el se proponen Ejes: Economía Moral, Disciplina Fiscal y Financiera; Desarrollo con Bienestar y Perspectiva Regional; Innovación Pública; Derechos Sociales, Bienestar y Reducción de la Desigualdad; Derecho a la Salud; Derechos de las Mujeres; Pueblos Indígenas y Afroamericanos; Soberanía Energética para el Desarrollo Sostenible; Desarrollo Rural y Soberanía Alimentaria; Medio Ambiente, Agua y Recursos Naturales; Gobierno, Paz, Seguridad y Justicia; Política Exterior; Educación, Ciencia y Cultura; Diversidad y Patrimonio Cultural; Fortalecimiento de la Democracia y Gobierno Honesto. El contenido de este documento seguramente guiará la integración del Plan Nacional de Desarrollo.

Esto implica la continuidad en la forma austera de gobernar, con su estilo propio de una mujer científica y de un equipo de profesionales. Impulsará el cambio de modelo de desarrollo, separando poder político del poder económico. Apreciaremos la creatividad y la innovación del modelo de Humanismo Mexicano, apropiado para la etapa histórica y desarrollo del país. ■



Yolanda Senties

Primera jefa de estado y primera presidenta de los mexicanos

Por primera vez una mujer es presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, ella va a representar a todos los mexicanos, hombres y mujeres, pero fundamentalmente a millones de mujeres, en el cargo más importante del Poder Ejecutivo.

Un cargo fácil, para los que piensan que van a poder mandar a una mujer, un ser débil, ignorante, sumiso. Pero un cargo difícil, para mostrar la entereza, la fuerza, la voluntad de servir, y no aprovecharse de la situación en beneficio propio.

Estamos viviendo una etapa nueva de la historia, ya no es, ni puede ser lo mismo, el ser débil, que se agacha y dobla la cabeza para obedecer el mandato de un hombre, eso no puede existir en la figura de la jefa de estado (al menos eso esperamos las mexicanas).

Un cargo difícil, para no caer en la tentación de gobernar imitando gobiernos estériles, inútiles, para producir mayor desarrollo en igualdad de circunstancias para todos, estériles en acción congruente con las promesas y las necesidades de la mayoría.

Difícil, para la primera mujer presidenta de los millones de mexicanas, que entregan ahora su esperanza en que se van a resolver algunos de los problemas que ellas en especial están viviendo, pues, se piensa que la presidenta, por cuestión de genero conoce y se identifica con ellos.

Porque no sólo las feministas estarán pendientes de su actuar, que recuerde que miles la van a juzgar si no las atiende. Si no abre las puertas a otras mujeres de todas las generaciones con su actuar.

Hoy, hay esperanza, porque hemos escuchado compromisos, falta que se concreten y para ello no solamente basta la voluntad y la palabra, es necesario también el presupuesto y resultados concre-

tos y oportunos. Bastaría con ver si el presupuesto en salud (que es lo más importante), aumenta, porque en los últimos años han disminuido los recursos y el apoyo para la salud materno infantil.

Ahora hay menos recursos para orientar y atender los embarazos no deseados, la planificación familiar, los embarazos de adolescentes, la muerte materna, la violencia obstétrica, la lactancia materna, las enfermedades del recién nacido, la detección oportuna del hipotiroidismo, los medicamentos para enfermedades catastróficas en menores y adultos. Eso sólo es para tocar un solo tema, que desde luego compete a las familias, pero especialmente lo padecen las mujeres.

"Hasta no ver, no creer", pero ahora hay esperanza, ojalá estemos viviendo esa nueva era, esa era en donde la primera mujer con el cargo más importante y el poder para concretar la voluntad de los mexicanos no caiga en atender la misógina ni atiende la tentación de escuchar sólo a los que la rodean y padecen de "cortesanía", o de los que fomentan la división y el odio entre los mexicanos.

Esperamos una gran convocatoria, por parte de la primera mujer presidenta, una convocatoria que nos una, en donde no haya privilegiados de ninguna naturaleza ni pobres ni ricos ni morenos ni blancos, una convocatoria para que todos los mexicanos seamos iguales, una convocatoria de unidad, eso esperamos, ojalá se concrete.



Carlos Zurita

La transformación va contra la corrupción

Hay muchas cosas que mejorar y corregir en el Estado de México. El pueblo mexiquense entiende bien que la gran mayoría de estas cosas son pesadas herencias del régimen anterior, es por ello por lo que dio un mandato democrático tan amplio en la pasada elección al proyecto de la Transformación. Gracias a eso, las instrucciones de la gobernadora de acelerar el paso de la transformación de la vida pública mexiquense tienen ahora una fuerza renovada, con una mayoría en la siguiente Legislatura local.

Con esa fuerza, los funcionarios estatales deberán comenzar a concretar los proyectos prioritarios para liberar a nuestro estado de la corrupción que tanto ha dañado los servicios públicos que todos y todas nos merecemos. Entre ellos, están el "Estado de México libre de corrupción" y "Un nuevo servicio público", ambos proyectos son parte del Eje I del Plan de Desarrollo. Estos proyectos mandatan de los funcionarios estatales "una nueva ética [...] en la que la honestidad sea el eje rector para desempeñar sus tareas y [...] atender de manera empática las necesidades de la población, garantizar el uso transparente de los recursos e incidir en forma positiva en la comunidad."

Más allá de la discusión constitucional, burocrática o legalista de los órdenes de gobierno y los poderes, todos los que nos digamos parte del proyecto transformador debemos atender este llamado. Incluso, los ayuntamientos tienen la obligación de hacer que su plan municipal de desarrollo esté alineado a los objetivos del Plan Estatal.

Es por ello por lo que el secretario de gobierno, Horacio Duarte, recientemente firmó un convenio entre la iniciativa privada y el Sistema Anticorrupción estatal. No hay parte de la vida pública mexiquense que pueda decir que no le toca participar en este combate frontal contra la corrupción. Así como el dinero privado puede influir en los niveles de corrupción, la gestión del presupuesto en el Poder Legislativo local y sobre todo, en los ayuntamientos, tiene un gran poder e influencia para cambiar la vida de la gente. Por el contrario, si quienes ejercen el presupuesto público a nivel municipal (el nivel más cercano a la gente) fallan, muy pron-

to tendremos muestras de inconformidad y exigencias de mejora.

La gente no tendrá paciencia para distancias familiares ni ninguna otra práctica política que cause dudas de cómo se está ejerciendo el presupuesto público. Esta cuestión, muy sensible para nuestra gente mexiquense, exige de todos nosotros un compromiso mucho más fuerte que en el pasado reciente, cuando no éramos mayoría en casi todos los ámbitos.

Quienes tengan la enorme responsabilidad de gobernar un territorio, deberán ayudar a que el buen trabajo del gobierno estatal resuene y no dar pretextos o razones para que el pueblo mexiquense retire la confianza a los gobiernos locales de la transformación.

Así como los gobiernos locales deben aspirar a representar ese nuevo servicio público quienes estamos en la Legislatura deberemos cumplir el papel de revisar las cuentas públicas entregadas a esta soberanía. La gente exigirá de nosotros que no convalidemos ningún mal uso de los recursos y en ello, mucho puede hacer el Congreso local para que ésta nueva ética pública comience a desterrar la corrupción heredada y la tentación que pueda existir de continuar con esas prácticas del pasado. El gran equipo transformador estatal, legislativo y municipal tiene todos los elementos para atacar este gran problema. Deberemos hacerlo de manera coordinada, ordenada y disciplinada. Solo así podremos preservar el gran capital político que la gente mexiquense nos ha otorgado.



“LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

Dr. Octavio Martínez Camacho

Paro nacional en el sistema judicial federal.

La reforma que se pretende al Poder Judicial Federal, tiene hoy un ingrediente más, el paro nacional en el que todos los órganos del Poder Judicial

de la Federación han concretado.

En las últimas semanas, se han incrementado las acciones tanto del poder legislativo como ahora del propio Poder Judicial en torno a la reforma al sistema de justicia que como ya hemos señalado, implica la elección por voto popular de Ministros, Magistrados y Jueces.

El pasado lunes a consecuencia de esto, todos los Magistrados, Jueces y personal operativo de todos los órganos judiciales a nivel federal, pararon las labores, esto en protesta frente a esta reforma.

Es decir, ningún órgano judicial federal en toda la República labora.

El impacto en la ciudadanía es importante, pues ningún tipo de juicio federal o amparo sigue su curso normal.

Salvo cuestiones que se denominan urgentes, tendrán un trámite.

Lo que los jueces y magistrados así como el personal operativo han señalado como condición para la reanudación de las labores es que la reforma judicial no se apruebe en los términos en que esta el dictamen en la Cámara de Diputados.

¿Qué pasará en caso de que sea aprobada esta reforma sin ningún cambio como lo piden los integrantes del Poder Judicial Federal?

Es la gran interrogante.

Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.
www.hmsc.mx



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Los primeros

No tiene mucho -tampoco poco- pero en algún momento en el Gobierno del Estado de México nos congratulábamos -así en plural- de ser el estado con mayor producción de maíz y eso que sólo tenemos el uno por ciento del territorio nacional, se escuchaba decir -presumiendo- en los discursos oficiales cada temporada de cosecha. Y también se le ponía de su cosecha -bueno, cada gobernante que presumía este logro como propio- lo alcanzado tenía nombre y apellidos paterno y materno, era pues un bebé muy consentido...Si no mal recuerdo con el gobernador Jorge Jiménez Cantú se formaban grandes filas de tractores para ser entregados a los hombres del campo, pues con esa herramienta se podría alcanzar no sólo la autosuficiencia en la entidad, sino para dar y prestar -es un decir- pero sí alcanzaba para mandar el producto a regiones en donde las cosas iban medianamente...Pero las cosas cambiaron, hoy el Estado de México produce el 8 por ciento del total nacional, colocándose en el tercer lugar...En la primerísima posición está Sinaloa con una participación del 22 por ciento total y Jalisco en el segundo, con 14 por ciento.

Para alcanzarlos deberíamos, casi, doblar o triplicar la producción. Esta hazaña se antoja complicada, sobre todo, debido al cambio en el uso del suelo, pues para muchos termina por ser mejor, vender las tierras -en algunas ya no siembran- y contar con el dinero para explorar algún negocio. Quizás no le peguen, pero por si las moscas se quedarán con un lotecito para las emergencias -mismo que habrá de devorar el cemento y la civilización- en menos de lo que canta un gallo...Pero en donde sí seguimos siendo potencia nacional es en la producción y exportación de flor, generamos el 80 por ciento de la producción nacional y Villa Guerrero es la estrellita en la frente del territorio mexiquense, pues es la demarcación con mayor producción de flores. Nos sigue Baja California con una participación del 24 por ciento; Morelos con el 20 por ciento; Jalisco tiene un 10 por ciento en la producción nacional y Guanajuato, en la quinta posición con el cinco por ciento...Los principales destinos de exportaciones de flores son Estados Unidos de Norteamérica, a donde se lleva el 75 por ciento de la producción, luego los Países Bajos con el envío del 10

por ciento y finalmente Canadá, a donde se manda el cinco por ciento...Por otro lado, en el primer semestre del 2023 el Estado de México recibió más de cuatro mil 350 millones de dólares en remesas, cifra que no nos alcanzó para estar en el top tres de los estados con más lana recibida de nuestros paisanos, no obstante, la cifra representa casi el 7 por ciento de los envíos...¿Pero a dónde voy con todo esto?, Bueno, pues a que si se diera el caso de ser calificado por Ana Guevara, la mandamás en la Comisión Nacional del Deporte (Conade), andaríamos siendo así como una promesa no cumplida y hasta en una de esas nos manda a vender calzones, "Tupper" o algo más para estar dentro del medallero -alcanzar podium-. Si alcanzamos medalla de Oro -por la flor-, Bronce -por el maíz- pero en las remesas no alcanzamos a colarnos y pues eso sí calienta. Hay otras disciplinas donde se deberá contrastar y en su momento lo haremos, pero en las que por algún tiempo nos causó orgullo, pues no clasificamos y eso que los paisanos siguen saliendo al vecino del norte... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.